

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1901

Trabajadores:

Acércase el día en que el proletariado activo del universo dé sorberbia muestra de su unión, de su disciplina y de que se siente animado por una aspiración común.

Procurar que ese hecho tenga el mayor relieve; trabajar por que los batallones obreros aparezcan nutridos demandando una vez más la legislación del trabajo aprobada en el Congreso de París, y muy especialmente la jornada legal de ocho horas; esforzarse por que la movilización proletaria de ese día haga ver la casta explotadora que la fuerza de los oprimidos es cada día mayor y mayor también el conocimiento que tienen de lo que hoy son, de lo que serán mañana y de la noble y elevada tarea que les toca cumplir, es un deber de todos los que no se resignan á ser pacientes esclavos del capitalismo.

En el poco tiempo que falta para que se efectúe debemos convencer á todos los obreros de las grandes poblaciones y de los centros industriales de que ese día, para que suene potente la voz del trabajo, es preciso que se suspenda la labor en todos los talleres, en todas las obras, en todas las fábricas, en todas las minas, en todos los lugares, en fin, donde se desarrolle el trabajo humano para enriquecer á los que no trabajan.

De aquí á entonces nuestra campaña no debe ser otra que preparar mítines, veladas y toda clase de actos pacíficos que permitan, á la vez que hacer sentir nuestra fuerza á la clase capitalista, difundir las ideas de mejoramiento y de emancipación, robustecer la solidaridad entre todos los explotados de la tierra y estrechar los fuertes lazos que ya nos unen.

Aunque la Manifestación de Primero de Mayo no tuviera, que sí tiene, otro objeto que revelar el grado de educación y de conciencia que ha alcanzado ya la clase trabajadora, bastaría para hacer de él un acto de extraordinaria importancia.

¡A trabajar, pues, compañeros! ¡A aprovechar las semanas que aun quedan! ¡A mostrarnos activos en asunto que tanto nos interesa!

La acción consciente de la clase trabajadora es la que ha de dar á ésta todas sus victorias y la que ha de librarla de la dura dependencia en que vive. Mostrémonos, pues, activos y perseverantes.

¡Viva el Primero de Mayo!

¡Viva la unión de todos los proletarios del mundo!

¡FUERA EQUÍVOCOS!

Sigue sosteniéndose por muchas gentes que el principal causante de los males que padece la nación española, el verdadero enemigo de la clase trabajadora son los frailes y los curas.

Repetimos que eso no es verdad, y nos importa insistir en ello á fin de que no se desvíe de lo principal á lo secundario la atención de los obreros.

El poder de la Iglesia, la influencia fraileña los deben combatir todos los obreros conscientes; pero con más empeño, con más ardor y con más energía deben combatir esos trabajadores á los que diariamente estrujan á su clase en campos, minas, talleres y fábricas.

¿Quiénes son los que, por retribuirlos de un modo miserable, tienen casi reducidos á la categoría de bestias á los trabajadores del campo? Los propietarios de la tierra.

¿Quiénes los que pagan con un salario de hambre la ruda y peligrosa labor de los mineros? Las Compañías ó particulares que tienen la propiedad de las minas.

¿Quiénes los que explotan inhumanamente, con jornadas que no bajan de once horas, á hombres, mujeres y niños en Cataluña? Los insolentes, vengativos y crueles fabricantes de la industria textil.

¿Quiénes hacen trabajar por mínimos salarios y en locales inmundos jornadas de 14, 16 y hasta 18 horas? Los patronos de la panadería, esos vampiros que arrastrarían la cadena del propietario de haber justicia en la actual sociedad.

¿Quiénes son los que, no contentos con imponer por medio del hambre á sus obreros las condiciones de trabajo que les han venido en ganas, van á organizar una guardia negra para espíarlos, aterrorizarlos y, si lo juzgan preciso, quitar á algunos de delante? Que lo diga por nosotros el siguiente telegrama publicado por *El Imparcial*:

Gijón, 27 (8,10 n.).—Reunidas ahora las Juntas Directivas de las Asociaciones patronales en los salones del Círculo Mercantil, han acordado lo siguiente:

1.º Conceder amplios poderes al señor D. Emilio Olavarría para representarlas en la reunión que se ha de celebrar en Bilbao con el objeto de constituir una Federación Regional de patronos.

2.º Crear un cuerpo de guardias jurados para el servicio del muelle.

Estas plazas se proveerán en individuos procedentes de la Guardia Civil, los cuales tendrán un salario de 4 pesetas diarias, y serán 12.

Ha quedado nombrada una Comisión encargada de recaudar entre los comerciantes fondos para el sostenimiento de este cuerpo. —Martínez.

¿Quiénes son, en fin, los que, aspirando á ganar miles de duros ó millones, se coligan para impedir que los obreros puedan tener al día una hora ó dos más de descanso ó lograr uno ó dos reales de aumento en sus mezquinos salarios? Los patronos de todas las industrias.

Luego si la clase capitalista ó patronal es la que á diario despoja á los obreros, les acorta la vida con extenuante labor ó infiere á su dignidad constantes ofensas, ella es el mayor enemigo de la clase trabajadora y, por consiguiente, con quien ésta ha de luchar en primer término.

Los auxiliares de la clase patronal—Iglesia, Militarismo y Magistratura—deben ser también combatidos por los proletarios, pero no con preferencia á aquélla, porque esa preferencia sería favorable á los explotadores, que tendrían más libertad para esclavizar á los obreros, y dañosa, por tanto para éstos.

El enemigo de más cuidado para el obrero no es el cura, ni el militar, ni el magistrado, sino el patrono, al que debe combatir sin descanso, aunque no deje de descargar sobre aquéllos todos los golpes que pueda.

Ténganlo muy en cuenta los trabajadores, á fin de que elementos contrarios á su clase no le hagan gastar la mayor parte de sus energías en luchas que no son las más importantes para ellos.

El derecho electoral ejercido por los trabajadores conscientemente, ó, lo que es igual, á favor de los que quieren abolir el régimen del salario, aumenta la fuerza política de los oprimidos. Cada puesto ganado por los obreros en los Municipios ó en los Parlamentos, es una trincheira arrancada á la clase capitalista, desde donde ésta infiere hondo daño á los intereses del proletariado. Esforzarse por ganar el mayor número, trabajar por que salgan victoriosos de las urnas los que representan la causa de los asalariados, es uno de los primeros deberes de todo obrero que ansie redimirse y redimir á la Humanidad.

LA SEMANA BURGUESA

En Motril han incendiado una fábrica azucarera que posee ó, por mejor decir, que poseía la Casa Larios.

Y algunos llaman á este hecho Socialismo agrario.

Prescindiendo de que no puede ser Socialismo agrario ni de ninguna clase el incendio de una fábrica, porque el Socialismo no quiere la destrucción de la propiedad, sino su transformación, en el caso de Motril no se trataba de una lucha entre obreros y patronos, sino entre pequeños y grandes capitalistas, entre modestos propietarios de la tierra y un poderoso millonario, que por ley fatal de la evolución económica, está llamada á absorberlos.

Mas, por lo visto, todavía hay quien no se ha enterado de que la pequeña burguesía está condenada á desaparecer entre las garras de la grande.

Algunos periódicos, á la vista de lo ocurrido en Motril, han caído en la cuenta de que la Casa Larios ejerce un poder absoluto en una buena parte de Andalucía, estándole incondicionalmente sometidos todos los organismos del Estado, desde el Consejo de Ministros hasta el último Juzgado municipal.

Por lo visto, para que la Prensa se entere de esas cosas es necesario que haya motines de cinco mil almas y arda una fábrica por sus cuatro costados.

Porque cuando ocurrió la huelga de «La del mismo Larios, pudo todo el mundo ver al gobernador de Málaga convertido en limpiabotas del poderoso señor, perseguir y encarcelar obreros, impedirles que celebraran reuniones, y poner, en una palabra, á su servicio toda la cohorte de genizaros hasta conseguir que se rindieran por hambre miles de obreros, en su mayoría mujeres y niños, inicua y explotados por quien acumula millones con el sudor ajeno para comprar criados con casaca.

Toda la Prensa está conteste en que tenemos que regenerarnos.

Lo cual «no empece» para que, en cuanto se aproxima la temporada taurina, dedique columnas enteras á darnos cuenta de los diestros y de los toros que van á encargarse de elevar nuestra cultura.

Porque una cosa es la regeneración, y el negocio es otra cosa.

Un telegrama de Zaragoza nos hizo saber que los periodistas de aquella capital habían acordado pedir aumento de sueldo, amenazando con declararse en huelga.

Y después no se ha vuelto á hablar más del asunto.

Acaso el proyecto haya fracasado por haber todavía en el oficio muchos que se avienen á vivir con vilipendio, pero estamos seguros de que la idea se abrirá camino entre los chicos de la Prensa.

En cuanto se convengan de que son tan asalariados como los que gastan blusa.

Leemos, cortamos y pegamos:

Ayer, al terminarse la ceremonia de armar caballero de Alcántara al príncipe de Asturias, se dirigieron SS. MM. y AA. RR. en los coches á pasear al Retiro.

Allí descendieron de los carruajes, dando un corto paseo á pie.

Un muchacho de corta edad se acercó á la real familia, ofreciéndole un ramo de flores. S. M., para premiar el rasgo del pequeñuelo, ordenó se le entregase una peseta.

S. M. la reina ha regalado al barítono señor Blanchard un magnífico alfiler de brillantes y zafiros, como recuerdo del concierto que dió tan notable artista.

No dice el periódico cuyas son las anteriores noticias cuánto valía el alfiler de brillantes y zafiros.

Ni si el chico de la peseta se marchó á Lardhy.

¡Qué tiempos, Señor, qué tiempos! Los costaleros son unos ciudadanos que hacen el paso, digo, que llevan los pasos de Semana Santa en Sevilla.

Y este año han dicho que ni Cristo pasó de la cruz ni ellos pasan por llevar los pasos si no les aumentan la miserable pecunia, pretextando que los tales pasos pesan más que un mal matrimonio, y les hacen sudar la gota gorda.

Vamos, que son unos santos que se hacen muy pesados.

Y como sería bochornoso para un país «eminente católico» que nos quedásemos sin procesión de Semana Santa en Sevilla, el triunfo de los huelguistas es seguro.

A menos que el arzobispo, canónigos y demás gente de sotana acuerden cargar con los pasos.

Con lo cual demostrarían su fe religiosa y darían una lección á los impíos costaleros. Que deben de estar tocados del virus socialista.

Dice el Sr. Castrovido desde *El Pueblo*, de Valencia:

Nuestros socialistas no imitan á los franceses. Al contrario, censuran á los que se mezclaron en los pasados motines.

Nuestros socialistas imitan á los franceses y á los de todas partes, porque en todas partes censuran los motines.

Como que es idéntica la táctica de los Partidos Obreros en todos los países, pruebe lo contrario con hechos.

Ya sabemos que el Sr. Castrovido es partidario de quemar conventos y degollar frailes.

Para lo cual está en su derecho. Mas por ahora no podemos seguirle en sus opiniones.

Por lo menos hasta que predique con el ejemplo.

Porque eso de aconsejar la degollina universal desde las columnas de un periódico cuesta poco trabajo.

Aunque sirva para pasar por un Robespierre á los ojos de los cándidos.

El mismo Sr. Castrovido, en las revistas políticas que escribe en *Electra*, dice que en las elecciones del año 97 el Gobierno aumentó votos á los candidatos socialistas por Madrid para quitar el acta á los republicanos Rodríguez y Menéndez Palleares.

Con decir que la votación oficial que la candidatura socialista tuvo en Madrid el año 97 (aunque no estuvieron intervenidas las mesas por nuestros amigos) fué irrisoria, queda deshecha la afirmación del Sr. Castrovido.

Afirmación que nos conviene rectificar por lo que pudiera tener de mal intencionada.

Penetrar en Pamplona las ideas socialistas y echar los neos las patas al aire, han sido sucesos simultáneos.

Claro es que los tales neos no se ocupan en combatir el Socialismo doctrinal, porque para ello les falta meollo, y la inspiración del Espíritu Santo no basta.

Encuentran más cómodo y más «evangélico» zaherir personalmente á aquellos hombres que á propagar las doctrinas socialistas y á recomendar á los obreros la lucha económica dedican sus energías.

Esta campaña ha emprendido desde su aparición *La Pelea*, periódico que se titula católico, contra un amigo nuestro, de quien llega á decir que come y medra sin tocar para nada los cinceles y la maceta, y que jamás llegó á ser maestro en su oficio por falta de aplicación, cuando al falsificado «obrero» que tales afirmaciones hace le consta ó debe constarle que nuestro aludido correligionario ha figurado en primera línea como obrero hábil é inteligente en su oficio, y que

si hoy no ejerce éste es porque un accidente desgraciado le ha imposibilitado para el trabajo.

Pero hay que ser justos: el papelito católico que se publica en la capital de Navarra no se limita á calumniar á obreros que tienen una historia pública y privada intachable, sino que se mete á dar consejos «desinteresados» á los trabajadores, á quienes dice que los patronos les dan el jornal con que se proporcionan el sustento.

¡Ah, pillín! Y á los patronos ¿quiénes les proporcionan, no sólo el pan, sino las rosquillas?

Ni falta tampoco—¿cómo había de faltar!—la alusión á los que, á costa de los trabajadores, viajan en primera, comen en opípara mesa y duermen en mullido *sleeping-car*.

Por donde se ve que el periódico neo no se trae ninguna novedad.

Porque todo eso lo vienen ya rebuznando hace años todos los que no tienen razones que oponer á las verdades del Socialismo.

Decididamente á la gracia divina se le ha acabado la chispa.

El Nebrija de *La Lucha*, de Vigo, dice que «Iglesias y comparsa monopolizan y dirigen á algunos obreros», nueva acepción que habrá que añadir al verbo «monopolizar» en la próxima reforma del Diccionario.

Y con tan plausible motivo, copia de un periódico anarquista, al que llama «estimado colega», todas las *sinvergüencerías* que éste vomita semanalmente sobre nuestro partido y sus hombres.

Bien dice el refrán que Dios los cría y ellos se juntan.

En el estercolero.

Otro botón de muestra.

La Federación, periódico federal de Alicante, atiza un bombo morrocotudo á un Sr. Romeo, á quien llama amigo particular, por cierta conferencia en que este caballero hizo la apología del anarquismo, del cual se mostró partidario.

Este Sr. Romeo, que según *La Federación*, ha desbancado á Demóstenes y á Mirabeau, será todo lo elocuente que se quiera, pero dijo más desatinos que palabras, si la reseña del periódico federal es exacta.

Al ocuparse de los partidos políticos, hizo una crítica razonada de todos ellos, diciendo del partido federal que era el único que en su programa van inscritas reformas beneficiosas para el proletariado.

Ahora comprendemos el bombo de *La Federación*.

Y el *tupé* del Sr. Romeo.

La conferencia «en cuestión» versó sobre el siguiente tema: «Influencia perjudicial del Partido Socialista Obrero en la clase trabajadora.»

Y no hay que decir que el conferenciante nos puso como nuevos.

Con lo cual se explicarán ustedes también que el semanario federal se haya roto las manos aplaudiendo.

Consecuencia de las concomitancias anárquico-federales que ya hemos tenido ocasión de señalar otras veces.

Y que sólo tienen una explicación ante la lógica: el odio que unos y otros profesan al Partido Socialista.

Un periódico anarquista, ocupándose de nuestro artículo «Palabras y hechos», deduce la consecuencia de que las cantidades con que la Unión General de Trabajadores y algunas Agrupaciones han contribuido al sostenimiento de la huelga de Gijón han sido dadas para *sobornar* á los obreros gijoneses. Esto se llama tener ingenio para argumentar.

¿Que la Unión General no auxilia pecuniariamente una huelga? Se dice á los obreros: ¿Veis? La Unión General no sirve para nada: no practica la solidaridad.

¿Que ayuda á los huelguistas con cantidades respetables? Entonces se les dice: ¡Naturalmente! Para *sobornar* y que mañana contribuyáis con vuestro óbolo á *hacer* diputados y ministros.

Y así se consiguen dos cosas: no soltar un céntimo para sostener huelgas y pasar por listos.

A los ojos de los majaderos.

A otro periódico ácrata le escribe su corresponsal en Gijón, refiriéndose á nuestro amigo Vigil:

No obstante, se nos ocurre otra duda: ellos, los patronos, tenían de su parte el dinero, la fuerza armada, la Prensa... ¡todo! mientras nosotros, fieles á los sabios consejos del ínclito Pablo, recorriamos pacíficamente, mansos

como corderos, las calles de Gijón, y cedíamos la acera á todo el que gastara *bombín*. Y para colmo de males viniste tú, que eres más funesto que la langosta en los campos... ¿No habíamos de perder la jornada de ocho horas?...

Pues cuéntaselo á las Sociedades obreras de Gijón que llamaron al «ínclito Pablo» y que ya sabían que éste era presidente de la Unión General de Trabajadores, y que no había de aconsejar á los huelguistas el empleo de la dinamita.

Ni tampoco que cedieran la acera á los que gastaran *bombín*.

Eso lo habrás hecho tú, oh, corresponsal ínclito!, porque pertenecerás á la familia de los mansos que se comen crudos á los burgheses.

Con la pluma.

Reclamaciones al Gobierno.

Los compañeros Morato, Atienza, Longares é Iglesias visitaron el sábado último al ministro de la Gobernación y, en nombre del Comité Nacional de nuestro Partido, le expusieron:

Que en El Rubio (provincia de Sevilla), donde hace tiempo, atropelló la Guardia Civil á varios trabajadores por el solo hecho de ser socialistas, habiase amenazado por la misma fuerza á dichos compañeros con apalearlos y romperles los huesos si persistían en seguir organizados como tales socialistas, no obstante tener legalizada su organización por el gobernador de la provincia.

Que en Benamocarra (provincia de Málaga), el alcalde y la Guardia Civil habían hecho iguales amenazas á los individuos que componían la Agrupación Socialista si no disolvían ésta, que, como la del Rubio, estaba legalizada por el gobernador. También se les amenazó con maltratarlos de obra y echarlos del pueblo si veían reunidos á dos ó tres de ellos ó si daban publicidad á dichas amenazas.

Que la Guardia Civil de Sabero (provincia de León) había recorrido las casas de los mineros de Olleros amenazándolos con maltratarlos si no abandonaban la Asociación y pegado á uno de ellos sólo por el hecho de estar asociado.

Que el secretario del Gobierno civil de León había llamado á su despacho, en visperas, á los presidentes de las Sociedades obreras, entregándoles fajos de candidaturas para que las repartieran y trabajaran y amenazándoles con cerrarles el Centro si no hacían lo que les mandaba.

Y que la Ley del Timbre no se cumplía por la inmensa mayoría de los empleados del Gobierno en la parte que exime á las Sociedades obreras del impuesto del timbre en toda su documentación.

A lo expuesto agregó la Comisión que en distintas ocasiones se habían formulado la mayor parte de estas denuncias, sin verlas atendidas, y que, de seguir así, en vez de acudir al Gobierno pidiéndole que las atienda, procurarían llevarlas á la tribuna pública, esto es, á los mitins, haciendo constar en ellos al propio tiempo el proceder parcial de las autoridades.

El ministro de la Gobernación prometió á los comisionados poner correctivo á los atropellos denunciados y hacer cumplir á las autoridades la vigente Ley del Timbre, encontrando muy natural y hasta plausible que, de no ser atendidos por el Gobierno, acudieran á la tribuna pública para dar cuenta allí de los atropellos realizados.

Veremos si los actos del ministro de la Gobernación corresponden á sus palabras.

LA HUELGA DE GIJÓN Y LA PONZOÑA ANARQUISTA

(NOTAS PARA LA HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO)

IV

SIEMPRE EN LA BRECHA

El año de 1894 fué de grandes apuros para los socialistas gijoneses con motivo de la disolución de casi todas las Sociedades, pues al finalizar el primer semestre de dicho año ya no quedaban más que dos: la de Obreros del Muelle y la de Canteros.

El local del Centro Obrero costaba mucho para que pudieran satisfacer la renta desahogadamente dichas colectividades y la Agrupación, que entre todas reunirían 140 asociados. Por otra parte, los bancos y mesas que habían dejado abandonadas las Sociedades disueltas ocupaban mucho espacio, y no quedaba más solución que vender dichos bancos y mesas ó hacer grandes esfuerzos para conservar aquel local, el más amplio de

todos que hasta la fecha han tenido los obreros de Gijón.

Las Sociedades llegaron á componerse de tan escaso número, que la de Canteros se disolvió al fin y la del Muelle quedó reducida á una docena de obreros aproximadamente. Sin embargo, no se vendió ningún mueble y se conservó aún dos años el local, gracias principalmente á Cadavieco, que pagó él solo bastantes meses 10 pesetas y otros 5 para ayuda de la renta.

Si se exceptúa la constitución de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales en junio de 1894, poco antes de disolverse la de los obreros canteros, los años de 1894, 95, 96 y 97 fueron de esfuerzos inútiles para los socialistas más entusiastas, que seguían propagando el principio de asociación, siempre constantes en sus ideas.

En esos años luchamos con denuedo para ver el modo de organizar los obreros, celebrando reuniones societarias y llegando á fundar en septiembre de 1896 LA AURORA SOCIAL, que cada dos domingos siguió publicándose hasta mayo de 1898, en que la suspendió la autoridad militar con motivo de los motines que hubo en aquella villa; pero todos nuestros esfuerzos y sacrificios para celebrar reuniones y sostener el periódico, que no cubría sus gastos, resultaron estériles.

¿Por qué luchamos entonces tan inútilmente para la causa obrera? Muchos motivos contribuyeron á sostener la indiferencia de los trabajadores, tales como su ignorancia y nuestra escasa inteligencia, las persecuciones que sufríamos de maestros y patronos, etc.; pero uno de los más importantes fué la obstrucción de los anarquistas, que no se acordaban de las Sociedades más que para combatirlos, criticando tenazmente el pago de cuotas; y como los obreros, ignorantes ó poco cuidadosos de sus intereses, todo lo que no sea gastar dinero en su provecho lo entienden bien, hacían caso de los anarquistas y preferían tomar una botella de sidra ó un vaso de vino más á la semana á agremiarse y pagar la cuota que, sumada á otras, había de hacerles fuertes contra los abusos patronales.

A principios de 1896 tuvimos al fin los socialistas que abandonar el local de que hablé, donde estaba el Centro Obrero en la calle del Humedal, y nos trasladamos á otro que rentaba menos, pero de bastante capacidad, á fin de que cuando los obreros volvieran á organizarse tuvieran, cuando menos, donde sentarse y escribir.

Casi á fines de 1897 se reunieron en el Centro los obreros del muelle, que hacía ya un año ó más que no cotizaban en la Sociedad, aunque ésta, por acuerdo de Cadavieco, Fanjul, Costales y otros tres ó cuatro, siguió cotizando algunos meses más en la Unión General de Trabajadores, para ver si se reorganizaba y no perdía sus derechos. La reunión de dichos obreros tenía por objeto volver á asociarse para contratar barcos; pero no llegaron á realizar sus deseos.

Por fin, en diciembre de 1897, gracias á los esfuerzos de nuestro correligionario M. Ro Irigüez, panadero, se asociaron los de este oficio. Componían entonces el Centro Obrero la Agrupación Socialista y la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales. Esta última Sociedad, compuesta por correligionarios, estuvo durante más de cuatro años, exceptuando un mes ó dos que llegamos á 44 socios, compuesta por una docena de compañeros, habiendo meses de componerla solamente siete ú ocho. Sin embargo, la Sociedad se sostuvo y cumplió sus compromisos con la Unión General, pagando puntualmente sus cuotas extraordinarias en las huelgas reglamentarias habidas por aquella época.

En 1898 todavía los socialistas tuvieron que trasladar el Centro á otro local más módico; pero siempre conservando todos los muebles, á pesar de la estrechez con que vivían las Sociedades y la Agrupación que lo componían.

Llegó marzo de 1899, y nuestro amigo Iglesias realizó un viaje de propaganda por esta provincia, que no pudo terminar por caer enfermo, pasando ocho días en cama en Oviedo.

En Gijón, donde cogió la enfermedad, reunió á los correligionarios obreros en hierro en la casa donde se hospedaba, y les recomendó con insistencia que reorganizaran la Sociedad para levantar el espíritu societario.

Con este carácter se verificó un mitin en el teatro de Jovellanos, en el cual Iglesias, ya enfermo, demostró tan claramente á los obreros que llenaban el local, la necesidad de asociarse, que al día siguiente, dando cuenta del mitin, decía el diario republicano *El Noroeste*, refiriéndose á Iglesias:

«... Ayer nos pareció un verdadero educador de la clase obrera: razonador, frío, conciso, persuasivo, sin alardes oratorios, menos correcto, pero más claro en la expresión, llevó el convencimiento al auditorio y se hizo aplaudir, no por arranques de elocuencia, sino por el dominio de la verdad.»

De entonces arranca, puede decirse, la verdadera organización obrera en Gijón, pues en seguida empezaron á constituirse nuevas Sociedades y también volvieron á entrar en danza los anarquistas.

Ya veremos cómo estos fueron preparando con sus insanos consejos la última huelga general, á qué obedeció el influjo de ellos en las Sociedades y por qué han sido causa de la derrota.—M. VIGIL.

30 marzo 1901.

LA LUCHA ELECTORAL

La Agrupación Socialista de Zaragoza ha acordado presentar candidato para las próximas elecciones legislativas al correligionario Antonio García Quejido.

Con motivo de la campaña electoral han resuelto dichos correligionarios celebrar un mitin, en el que tomará parte Pablo Iglesias.

Nuestros correligionarios de Castellón han resuelto presentar candidato por dicho distrito al miembro de aquella Agrupación Socialista y presidente del Centro Obrero, compañero José Martínez.

Propónense los socialistas castellanenses trabajar con ardor y decisión para llevar á las urnas el mayor número de votos.

Contra las Órdenes religiosas.

Dos grandes mitins se han verificado el último domingo para pedir la supresión de dichas Órdenes: uno en Valencia y otro en Barcelona.

En ambos, como era natural, ha tenido representación nuestro Partido.

En el de Barcelona han hablado tres correligionarios nuestros, siendo su lenguaje el que corresponde á hombres de ideas que combaten instituciones y que persiguen el aniquilamiento de éstas, pero que no van contra las personas ni nada producen contra ellas.

No lo hicieron así otros oradores ni el presidente del mitin, Sr. Bula.

Alguno de aquéllos habló de degollinas de frailes y de «jaulas para cazar jesuitas».

El mencionado Sr. Bula, que por presidir acto tan importante estaba obligado á proceder con gran elevación de pensamiento y mucho tino por tomar parte en el mitin representantes de diversas colectividades y partidos, no sólo dijo que si la Inquisición quemó 45.000 personas, no había que parar *hasta quemar otros tantos jesuitas*, sino que, sin tener seguridad de ello, aseguró que en el convento del Buen Pastor había encerrada una doncella que se ausentara de la casa paterna, dando lugar con este aserto, ó contribuyendo al menos, á que se enardecieran los ánimos y se produjera una manifestación tumultuosa, en la que la Guardia Civil ha hecho de las suyas, esto es, ha empleado sus armas contra personas pacíficas.

Nadie más enemigo que nosotros del poder de la Iglesia, según lo prueba lo que consignado está en nuestro programa respecto de ella, que ningún otro partido político tiene; pero nadie más enemigo tampoco que nosotros de las matanzas y degollinas que piden hombres que, á nuestro juicio, tienen más de fanáticos é inquisidores, que de tolerantes y humanos.

Guerra, sí, á las Órdenes religiosas; guerra á la Iglesia toda, pero respeto á las personas, que no son más que el producto del régimen social en que viven.

Este es el criterio de los socialistas y, por consiguiente, el que defenderemos y propagaremos siempre.

DESDE ELCHE

En el teatro Llorente de esta ciudad ha dado nuestro correligionario Verdes Montenegro una conferencia político-económica.

Comenzó su discurso exponiendo las doctrinas del Partido Socialista Obrero; se ocupó después del aspecto que ofrece la cuestión obrera en España y en las principales naciones de Europa, demostrando con hechos que allí donde la jornada de trabajo es corta y los salarios mayores, hay mayor producción, como sucede en Inglaterra, Es-

tados Unidos y Alemania, con cuyos mercados no pueden competir los de las naciones atrasadas como España, donde el capitalismo alcanza menor grado de desarrollo y tan excesivas son las jornadas de trabajo.

Examinó también la influencia de las huelgas en la introducción de las máquinas, y entrando en el orden político, afirmó que en el régimen burgués hay un estado de derecho jurídico y otro real, deduciendo que las libertades reconocidas por las leyes a los ciudadanos se extinguen por lo que afecta a los obreros a la puerta del taller ó de la fábrica, pues el capitalista ó amo hace imposible el derecho de aquéllos, ocurriendo, como al presente sucede á los huelguistas de tres gremios de Orense, que á pesar de reconocerse por la Constitución del Estado el derecho de asociación, sus patronos han provocado un paro para impedir que se reúnan en Sociedades verdaderamente obreras y obligarles á ingresar en los Círculos Católicos.

Se ocupó de las clases que no desempeñan en la sociedad función alguna útil, y después de muy atinadas consideraciones, dijo: «Pueblo de mucha curia, pueblo sin justicia; pueblo de mucha clerecía, pueblo sin religión; pueblo de mucho militarismo, pueblo indefenso.»

La disertación de nuestro correligionario fué muy bien acogida por la numerosa concurrencia que le escuchaba, y entre la que había obreros alicantinos y de Crevillente, que ex profeso habían acudido á oírle.—EL CORRESPONSAL.

Noticias de 1.º de Mayo.

En la última junta general celebrada por la Sociedad de Obreros abaniqueros de Valencia se ha acordado declarar día festivo el 1.º de mayo, adherirse al movimiento que en dicho día inician las demás Sociedades obreras de Valencia y festejar aquella fecha con una velada en el domicilio social.

Gran número de Sociedades obreras de Barcelona se disponen á celebrar la Manifestación de Primero de Mayo.

Dícese que celebrarán un mitin, excursiones campestres, veladas teatrales y acaso una manifestación por las calles.

El Comité de la Agrupación Socialista Madrileña convocará en breve á las representaciones de las Sociedades de resistencia de esta capital á una reunión, con el fin de resolver la forma en que ha de verificarse la Manifestación de Primero de Mayo.

DE MANLLEU

El conflicto entre obreros y fabricantes del Ter y del Freser se ha solucionado, pero á gusto de los patronos.

Los fabricantes son dueños de colocar mujeres en vez de hombres, ó viceversa. En Roda podrán colocar en seis máquinas continuas mujeres—falta que ellas quisieran ocuparlas—, y en las demás los burgueses harán lo que les plazca. Por lo que toca á los despedidos, los ocuparán cuando quieran.

No hay duda que con solución tan armónica la paz será un hecho en esta comarca, pero la paz del hambre, de la miseria y de la desesperación, pues las familias obreras no podrán vivir con las 12 pesetas semanales que ganan las mujeres.

En cambio, los fabricantes han ganado en muchas épocas el 100 por 100, y cuando se les ha dado peor, el 30 ó 40.

Ahora lo que quieren es implantar una nueva Inquisición. Los aparatos de ella serán las máquinas. Si tienen el cinismo de negarlo, que se lo pregunten á las obreras de Roda que han trabajado en ellas, y las oirán decir que echaban sangre por la boca, que morían tísicas, y que las que eran madres daban á luz las criaturas muertas. Y no será esto sólo lo que las oigan, sino también que prefieren morir de hambre antes que sucumbir en las continuas.

Si los fabricantes quieren que funcionen éstas con mujeres, que encarguen de ellas á sus esposas y sus hijas.

Un consejo debo dar á los trabajadores de esta región fabril en particular y á todos en general. Puesto que hemos visto que los medios empleados hasta ahora han sido poco eficaces, y que los explotadores tienen en el Gobierno un defensor, hagamos lo que ellos: Inchemos por llevar representantes á los Municipios, las Diputaciones y las Cortes, y entonces tendremos quien nos defienda en todas partes, cosa que ahora no nos sucede. No hagamos caso á los que dicen que los

obreros no deben ser políticos; antes al contrario, tengamos una política, la política que conviene á nuestra clase, porque sin ella la resistencia será castillo sin cañones.

Además, debemos ingresar en la Unión General de Trabajadores de España, pues por más que los ácratas la calumnian, es una organización seria y obligaría á nuestros burgueses á tenernos más respeto.

Si no tienen en cuenta mis compañeros este humilde consejo, creo que estamos perdidos sin remisión.

De haber hecho antes lo que recomiendo, es casi seguro que no se habrían visto por Torelló y Ripoll cuadrillas numerosas de hombres despedidos ni tampoco manchadas sus calles de sangre obrera.

Entremos todos por el buen camino, teniendo en cuenta las duras enseñanzas recibidas.—ROMERO.

28 marzo 1901.

SUSCRIPCIÓN

PARA ERIGIR

UN MONUMENTO Á LIEBKNECHT

Table with 2 columns: Name and Amount. Total: 77,60 Pesetas.

DE VILLAVIEJA

Por aquí también hay guapos. No hace muchos días repartía un joven en la plaza prospectos de Cultura y Arte con encargo expreso de darlos solamente á los obreros. Esa tarea hacía, cuando un burgués, rico en bienes, pero muy pobre de meollo, le pidió uno, y rasgándole, dijo: —¿Quién te ha mandao repartir esto? —Fulano.

—Pues dile de mi parte que, lo mismo que á este prospecto, le rasgo á él y después le pelo las barbas.

—¿Ha de ser en seco, pregunto yo? Para si no, echarlas en remojo. Y luego se dirá que ya no hay bárbaros.

El día 18 se celebró el aniversario de la Commune con una velada.

El acto, que estuvo muy concurrido, resultó hermoso, contrastando la atención con que fueron escuchados los compañeros Notario, que leyó un discurso, el joven Benjamín, que pronunció otro, y varios camaradas que cantaron algunas piezas, con lo que le ocurrió al cura hace unos cuantos días, que empezó á predicar en contra de nuestra Sociedad, diciendo que los que pertenecíamos á ella estábamos condenados, y el público, por no oír tantas necedades, abandonó la iglesia, dejando al párroco con la palabra en la boca.

Una cosa digna de notar ha pasado aquí. Hase hecho en estos últimos años propaganda protestante y propaganda espiritista, sin que ni la una ni la otra haya hecho prosélitos, no obstante haberse visto libres de la resistencia que á nosotros se nos opone, pues se ha llegado á formar contra los que estamos asociados una coalición patronal, en la que se comprometen quienes la forman á pagar una multa de 100 pesetas cuando empleen á algunos de nosotros, les den tierras en arriendo ó les dejen cortar leña en sus dehesas.

Pues bien: á pesar de todo eso y, lo que es peor aún, del decaimiento de ánimo de algunos, la Sociedad sigue, y sigue con bríos, tanto, que todos los socios se llaman socialistas, aunque no lo son, y nos sentimos orgullosos de pertenecer á la huelga, que así denominan á nuestra Sociedad.

Hoy los obreros no son los que eran antes, y eso hace que nuestros enemigos se equivoquen.—FULANO.

25 marzo 1901.

ECOS DE LAS MINAS

Barruelo, 17 marzo 1901.

Cada vez se conducen peor los destajistas con los mineros ó picadores. Antes querían aquéllos que el obrero trabajase á jornal, y ahora, cuando los obreros son contrarios al destajo, les imponen esta forma

de trabajo, pero en condiciones tales, que no sacan ni 14 reales, siendo antes el jornal más corto 16.

Hay muchos picadores que tienen que dejar ese trabajo por ganar muy poco en él, y cuando piden colocación á otro explotador, no se la da, admitiendo, en cambio, á tres ó cuatro que vengan de fuera del pueblo. Se conoce que á éstos los juzgan más sumisos.

Realmente, parece que lo que buscan es provocarnos á una lucha, á la que no vamos hoy por no estar lo suficientemente preparados; pero con seguridad habremos de ir á ella.

Las quejas son grandes y no sólo de los picadores, pues los que se hallan ocupados en el servicio exterior están en condiciones todavía peores. Hay cantero que lleva aquí ocho años y no gana arriba de 9 reales.

En la sección de arrastre ocurre lo propio. Obrero hay que tiene que estar tirando de un vagón de carbón doce horas por 8 reales, y el que le releva gana 5, teniendo que hacer la misma faena.

En el servicio de máquinas pasa dos cuartos de lo mismo. Los hay que llevan muchos años y ganan 8 reales. Aquí en un día se hace un maquinista. Así son tan frecuentes las desgracias.

En el servicio de la brea, que es muy penoso, se emplean niños de diez ú once años, que pierden muy pronto la salud. Cómo será este trabajo, cuando los vigilantes se apartan de él todo lo que pueden, y al arrear á los chicos porque creen que trabajan poco, tienen que hacerlo de lejos.

No obstante lo dañoso que es ese trabajo—en el cual no debería consentir la Junta de Reformas Sociales se empleasen niños—se remunera solamente con 1 peseta.

Como quejándose se adelanta poco ó nada, yo pido á mis compañeros que procuren organizarse bien, á fin de que sus males puedan tener remedio.—UN EXPLOTADO.

En honor de la Commune.

Bilbao.—Ha estado animadísima la velada que en el Teatro-Circo del Ensanche han celebrado los socialistas bilbaínos en conmemoración de la Commune.

Las obras representadas tuvieron una excelente ejecución.

En los entreactos tocó un sexteto himnos socialistas.

La concurrencia, que era numerosísima, aplaudió estrepitosamente á actores y músicos.

Begoña.—Con una jira al sitio llamado «Las dos aguas», ha celebrado la Agrupación Socialista el XXX aniversario de la Commune.

A pesar de hacer mal tiempo, la concurrencia fué numerosa.

Al regreso, buen número de compañeros entonó canciones socialistas, terminando el acto en el Centro con un discurso del presidente de la Agrupación, compañero Cortázar.

Gallarta.—El día 17 celebraron estos compañeros la velada conmemorativa del triunfo de la Commune.

Hablaron, además de Martínez, que presidió, Fernández, Utrilla y Perezagua, y leyeron poesías J. Pérez, T. Riego, J. J. Monge y E. Celaya.

El acto fué amenizado por una orquesta de bandurrias y guitarras, haciéndose una colecta para acciones de EL SOCIALISTA.

El entusiasmo que reinó en el acto fué grandísimo.

La Arboleda.—Unos 60 correligionarios, presididos por el compañero Utrilla, han conmemorado el acto revolucionario del 18 de marzo de 1871.

Hablaron los compañeros López, Borrúe, Hernández y Hernáez, de La Arboleda; López, de la de Gallarta, y H. Bilbao, del Comité Provincial.

La compañera María Gil brindó por la Commune de París y por la Revolución social.

Una orquesta de bandurrias y guitarras tocó himnos revolucionarios.

Oradores y orquesta oyeron muchos aplausos.

Erandio.—Con un modesto te conmemoraron los socialistas de este punto la insurrección del 18 de marzo. Al acto asistieron muchas compañeras.

Los compañeros Seisdedos y Villanueva, de la Agrupación de Bilbao, historiaron la jornada de los comunistas, execraron á sus enemigos y recomendaron perseverancia en la defensa de los ideales socialistas.

El entusiasmo y la animación fueron grandes.

Oviedo.—La velada celebrada por los correligionarios de esta capital en honor de la Commune de París ha resultado magnífica, habiendo música, lectura de poesías y discursos.

La concurrencia fué numerosa, figurando en ella muchas mujeres.

Hubo mucho orden, mucho entusiasmo y muchos aplausos para músicos, lectores y oradores.

Mieres.—La velada organizada por los correligionarios de esta localidad para conmemorar el levantamiento del pueblo de París ha estado concurrencísima. Más de 2.000 personas, entre ellas 200 mujeres, componían el auditorio.

Usaron de la palabra los compañeros Aru-

quero, Rodríguez y Miranda, que fueron muy aplaudidos.

El Orfeón cantó himnos socialistas y un violinista ejecutó con exquisito gusto varias piezas.

Hubo mucho entusiasmo. Sama.—Los correligionarios de este punto han celebrado el triunfo de la Commune con un te y una reunión, en los que dirigieron la palabra Vigil y Alvarez.

El auditorio, que era numeroso, aplaudió los discursos que ensalzando á la Commune y condenando á sus verdugos pronunciaron dichos compañeros.

La Moral.—Con un te ha celebrado la Agrupación Socialista la proclamación de la Commune. Se pronunciaron entusiásticos brindis y reinó mucha animación.

Avilés.—Los socialistas de esta villa han celebrado el triunfo de los comunistas parisenses con un modesto banquete. La Agrupación estrenó su bandera y pronunciaron discursos varios compañeros, que oyeron muchos aplausos.

Trubia.—Una verdadera reunión de propaganda ha sido el acto de conmemorar la Commune los socialistas de este punto.

Usaron de la palabra Eladio, Lugones, Restituto, San Miguel, Landa, Sánchez y Gumerindo, que encomiaron la bondad de las ideas socialistas y recomendaron que se trabaje incansablemente por ellas.

Una orquesta ejecutó hermosas piezas. Músicos y oradores fueron aplaudidos estrepitosamente.

Reclamaciones y huelgas.

En Andalucía.—Sigue la huelga de los corchotaponeros de Sevilla.

—Con firmeza admirable continúa la huelga de los fundidores en plomo. Créese que saldrán victoriosos los huelguistas.

Los últimos auxilios que éstos han recibido son los siguientes: Pintores y Albañiles de Avilés, 20 pesetas; Albañiles de Linares, 10; Desplataadores del mismo punto, 4,75, y de «Milciades», de Burgos, por conducto de EL SOCIALISTA, 5.

—Los sastres de esta capital siguen aún en huelga por no haber atendido los patronos sus reclamaciones.

En Murcia.—Después de algunos días de huelga, los carpinteros de esta capital han conseguido la jornada de diez horas y algunas otras mejoras.

En Alicante.—Las mejoras conseguidas por los pintores son éstas: nueve horas de marzo á octubre y ocho de noviembre á febrero, y 12 reales de jornal todos los oficiales, excepto cuando los trabajos que verifiquen sean de cierto mérito, porque entonces serán convencionales.

La jornada anteriormente duraba tanto como la luz del día.

En Aragón.—Continúa la huelga de los obreros albañiles de Zaragoza. Los huelguistas muéstranse firmes en la resistencia y sensatos por todo extremo en su conducta.

En Cataluña.—Sigue en Igualada la huelga de los curtidores.

Con motivo de esta huelga y de lo que ha pasado entre obreros y fabricantes de la región del Ter, se han verificado dos mitins en Barcelona y uno en Igualada, donde la gente ácrata ha recomendado la huelga general y otros procedimientos que, de adoptarlos los obreros catalanes, les inferirían graves daños.

La nota saliente de esos propagandistas es que la clase obrera no necesita organización para defender sus intereses.

Que es lo mismo que han venido predicando durante muchos años.

En Vizcaya.—Sigue la huelga en la panadería de los hijos de Terán, en Bilbao.

En Galicia.—Los dependientes de consumos de la Coruña, después de un día de huelga, han logrado mejorar algo las condiciones en que prestaban sus servicios.

En Asturias.—Se han declarado en huelga los panaderos de Oviedo, reclamando lo siguiente:

1.º Jornada de diez horas, media más ó menos, según el trabajo lo requiera, sin disminución de salario.

2.º Las horas extraordinarias se satisfarán á peseta cada una. Se considerará extraordinaria la hora completa, sumándose semanalmente las fracciones de hora.

Después de varias entrevistas entre una Comisión de patronos y otra de obreros, una de ellas ante el gobernador, no hubo arreglo por culpa de los burgueses, que se mostraron intransigentes. Entre éstos los hay republicanos y católicos á macha martillo, que en esta cuestión marchan de acuerdo. Sin embargo, el que más ha hecho para que no se atendieran las peticiones de los obreros es un católico llamado D. Benito Acebal, hombre de malos hígados.

Si serán buenos estos patronos, que ni ¡quince horas! querían aceptar como límite de la jornada.

Las autoridades como siempre. El gobernador autorizó y obligó á algunos aislados á trabajar en la casa de un patrono católico. Un patrono republicano fué al Círculo Católico en busca de obreros, y le dieron con la puerta en las narices. De haberlos, habrían sido para el de casa.

El pan no falta, pero como viene de fuera, los patronos sufren grandes pérdidas. Esto quizá les obligue á ceder pronto.

La huelga ha sido considerada reglamentaria por la Federación Local.
Celebraremos que salgan victoriosos dichos compañeros.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El miércoles de la semana pasada, á las tres de la mañana, celebró asamblea extraordinaria la Agrupación de Camareros y Cocineros, en la cual, después de hacerse historia de la coacción cometida por el dueño del café de San Isidro con los compañeros que había asociados y de manifestarse las gestiones hechas por la Junta Directiva para evitarla, sin que lo hubiese logrado, se acordó protestar de la conducta de aquél y afirmar el resuelto propósito de los camareros á sostener su derecho, reconocido en las leyes vigentes, y á perseverar en la organización de sus compañeros de oficio.

Al acto asistió buen número de camareros, entre los que se notaba animación para trabajar y un excelente espíritu societario.

—La Sociedad de Panaderos celebró el pasado domingo en el teatro Eldorado el IX aniversario de su fundación. Al acto acudieron muchos obreros de otros oficios y no pocas mujeres.

El local estaba engalanado con las banderas de las Sociedades del Centro Obrero.

José Paz presidió, y después de indicar el objeto de la reunión, el Orfeón Socialista entonó «La Marsellesa de los Trabajadores».

Después hablaron: Losada, de la Sociedad de Panaderos; Pradial, de la de Cocheros; Acero, de la de Marmolistas; Martín, de la de Panaderos; Ortiz, de la de Decoradores en papel; Escudero, de la de los Tranvías; Cermeño (P.), como fundador; Baños, de la de Empedradores; Cano, de la de Carpinteros de taller; Andrés Paz, de la de Panaderos; Rubio, de la de Albañiles «El Trabajo», é Iglesias, del Comité de la Unión General de Trabajadores.

Los discursos fueron encaminados á demostrar la necesidad de organizar bien á los obreros, de persistir en la organización, de hacer con mucho cuidado las huelgas y de intervenir en la política, enviando representantes propios á Municipios, Diputaciones y Parlamento.

Cantáronse las ventajas obtenidas por los panaderos; se censuró al sacerdote que días pasados aseguraba que el obrero no debía ganar más de 2 pesetas por día, é Iglesias puso de relieve el conocimiento que de sus intereses han alcanzado los obreros panaderos y también los de otros oficios, señaló algunos defectos de los trabajadores y dió consejos para su emienda y consejos también para su conducta política y económica.

Para todos los oradores hubo aplausos. El Orfeón puso fin al acto cantando «La Internacional» y «La Marsellesa».

—En la madrugada del lunes celebró la Sociedad de Cocheros una reunión en el teatro Eldorado para tratar los dos puntos siguientes: allegar recursos para socorrer á los socios que han quedado sin trabajo por causa de la huelga, y nombrar una Comisión que reclame contra la conducta que observa la Comisaría de carruajes.

Después de hablar varios compañeros, se acordó, respecto del primer asunto, abrir una suscripción en el domicilio social para socorrer á los cocheros sin trabajo más necesitados.

Acerca del segundo, se decidió que se celebre un mitin de protesta contra la conducta de las autoridades municipales, por infringir las leyes dictadas en el ramo de carruajes, invitando á tal acto á las Sociedades de resistencia.

Designada la Comisión que ha de organizarla, se disolvió la reunión en medio del mayor orden.

San Julián de Musques.—El lunes antepasado se verificó aquí un mitin de propaganda, presidido por Acebal y en el que hablaron F. Martínez y Perezagua encareciendo las ventajas de la organización obrera.

Al final pidieron muchos compañeros su ingreso en la Agrupación Socialista.

Castro Urdiales.—En breve se verificará en este punto un mitin de propaganda socialista, en el que tomará parte nuestro amigo Perezagua.

Moio.—El 25 se ha verificado aquí un mitin de propaganda, organizado por la Agrupación Socialista.

Usaron de la palabra los compañeros Pérez, Blanco y Perezagua, exponiendo los ideales y la táctica que sustenta nuestro Partido.

Los tres fueron aplaudidos, y especialmente el compañero Perezagua.

La concurrencia pasaba de 1.200 personas. Esta Agrupación, acabada de crear, no tardará en ser importante.

Manresa.—El local de la Sociedad del Arte fabril, que estaba cerrado de orden gubernativa, ha vuelto á abrirse.

El día 23 se verificó en él un mitin y el 24 una velada literario-musical. En ambos actos hubo mucha animación, tomando parte en ellos varios compañeros de la Agrupación y de las Sociedades obreras, como asimismo Reoyo y el abogado Sr. Fius.

Todos fueron muy aplaudidos, y particularmente el compañero Reoyo.

Prado.—Los obreros asociados han celebrado una reunión pública, en la cual, además de exponerse las ventajas de la unión obrera, se

protestó contra la conducta de los ácratas, tanto por haber llevado á los Tribunales al Comité de la Unión General, como por los procedimientos que emplean para desorganizar las fuerzas obreras.

Los compañeros Martín García, Pedro Aguirre y Nemesio Suárez, que presidió, fueron muy aplaudidos.

Al terminar el acto pidieron su ingreso en la Sociedad varios trabajadores.

Elche.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros hiladores.

Figaredo.—La Sección Socialista de este punto, que pertenece á la Agrupación de Mieres, ha acordado suscribirse á todos los periódicos del Partido.

La correspondencia para esta Sección se dirigirá á Celestino Martínez, Centro Obrero.

Vallecas.—Las dos Sociedades obreras de este punto, en vista de la crisis de trabajo que atraviesa dicho pueblo, han acordado dirigirse al Ayuntamiento para que éste obtenga de los tahoneros una rebaja en el precio del pan, ó si esto no es posible, permita la entrada libre de dicho artículo por cuenta de las dos Sociedades.

Nombrada una Comisión de ocho individuos para avistarse con el alcalde y enterarle de los deseos de los obreros asociados, cumplió aquélla su cometido. Dicha autoridad ha respondido á los comisionados que dará cuenta de su petición al Ayuntamiento y que la defenderá.

Veremos lo que éste hace.

Gijón.—La Sociedad de Albañiles, Mamposteros y Peones ha recibido, durante el paro general, las siguientes cantidades: Canteros y similares de Madrid, 25 pesetas; Canteros de Bilbao, 5; Albañiles de León, 15; «La Obra» de Granada, 100, y Albañiles de Santander, 25.

Esta Sociedad da las gracias á las mencionadas colectividades por haber practicado con ella la solidaridad, y declara que si alguna otra organización le ha enviado recursos, á poder de ella no han llegado.

Arenas.—La Agrupación Socialista ha acordado construir un edificio para la Cooperativa que tiene y para domicilio social, y socorrer á los enfermos y heridos con 3 y 4 reales respectivamente desde 1.º de abril á fin de septiembre, y con 6 y 8 desde 1.º de octubre con cargo á la Caja de Montepío.

Asimismo nombró una Comisión de Propaganda.

Mieres.—También esta Agrupación ha nombrado una Comisión de Propaganda que dará reuniones todos los domingos en los distintos puntos pertenecientes á aquel Municipio.

Sama.—La Agrupación Socialista ha creado un Montepío de socorro á enfermos é inútiles. La cuota que pagan los hombres es de 2,50 pesetas, y de 1,25 los niños y mujeres al mes. En caso de enfermedad reciben los primeros 2,50 pesetas al día, y los segundos 1,25, y en caso de heridas, 1,50 los hombres y 0,75 las mujeres y los niños, teniendo siempre derecho á médico y medicinas los socios y sus familias.

Al tesorero, por la crecida cantidad que tiene que manejar, se le ha exigido que preste una fianza de 15.000 pesetas.

Columbello (Lena).—Varios correligionarios nuestros han constituido en este punto un Centro Obrero.

De esta colectividad ha sido expulsado *Isidro Tuñón*, que siendo presidente de ella cometió bastantes abusos, despusó como anarquista y se gastó una cantidad que no era suya.

Oviedo.—La Sección de Enseñanza del Centro Obrero ha creado una escuela nocturna para trabajadores.

Proaza.—Los socialistas de este punto están organizando un Centro Obrero de Instrucción.

Pamplona.—En una reunión celebrada en el Circo de Labarta por los obreros albañiles, quedaron asociados casi todos los del oficio. Los cerrajeros hacen trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia.

Villanueva y Geltrú.—El penúltimo sábado dió una conferencia nuestro correligionario Comaposada en el Centro de Sociedades Obreras. El tema que desarrolló fué: «Educación preferente que ha de darse á la clase trabajadora.»

Demostró la necesidad de que el obrero se instruya para obtener el conocimiento debido de sus intereses á fin de no ser juguete de nadie y acelerar lo más posible el advenimiento de los ideales de justicia.

Expuso los deberes que ha de cumplir la compañera del hombre y los derechos á que es acreedora, lo primero para inculcar en sus hijos ideas sanas, y lo segundo para que, conocedora de lo que interesa á su clase, no influya en el ánimo del hombre en mal sentido cuando aquél lucha por los derechos del trabajo, sino, al contrario, le dé alientos para que pelee por ellos con decisión.

Historió la lucha económica, y después de demostrar lo malas que han sido las Monarquías, enumeró las deficiencias de las Repúblicas, por más que se deben preferir las primeras á las segundas. Indicó que los obreros deben trabajar por tener una organización robusta y bien orientada á fin de lograr aumento de salario y disminución en la jornada.

Examinando la cuestión política, expuso los ideales socialistas, que no son otros que implantar un régimen igualitario opuesto totalmente al de hoy, en que el privilegio y la injusticia preponderan, y terminó la conferencia recomendando que se trabaje mucho y bien para que cuanto antes desaparezcan las nubes que cubren el horizonte social y brille

con toda su fuerza la idea redentora que ha de dar á todos los seres humanos, con abundantes medios de vida, la paz y la independencia.

El conferenciante fué oído con mucha atención y calurosamente aplaudido al terminar su discurso.

Alicante.—Ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Pintores.

—Van á constituirse en Sociedad de resistencia los obreros gasistas, que tienen el propósito de entrar en la Unión General de Trabajadores.

—Un patrono cantero, no sabiendo cómo hacer daño á la Sociedad, se ha valido de un pequeño descuido que ha padecido ésta para sostener que no estaba constituida legalmente.

Cuando desaparezca la anomalía en que ha venido viviendo, dicha Sociedad piensa ajustarle las cuentas á tan bien intencionado patrono.

Por de pronto, la Sociedad no le da obreros, teniendo hoy sólo á su disposición un *esquirol*, que hacía mucho tiempo no trabajaba.

Esta Sociedad formará parte de la Federación de Canteros.

—La Sociedad de Zapateros ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores.

—Se han organizado los obreros carreteros, en cuyo Reglamento consta que han de pertenecer á la Unión General, y á esta entidad irán los fondos en caso de disolución.

Vitoria.—La Sociedad de Canteros y Albañiles ha votado 150 pesetas para los canteros huelguistas de Valencia, 150 para los de Orense, 150 para los del Ferrol, 75 para los de Lugo y 75 para los de Vigo.

Es muy plausible el hermoso rasgo de solidaridad de estos compañeros.

—Ambrosio San Vicente, patrono cantero de los que se dan golpes de pecho, ha amenazado á sus operarios con despedirlos del trabajo si no se dan de baja en la Sociedad de resistencia.

Esa amenaza constituye una coacción, que el Código penal castiga, pero como el que la comete es un patrono, nadie se encargará de aplicarle aquél.

Avilés.—La Sociedad de Obreros en madera ha expulsado á *Enrique Sánchez* por faltar á la solidaridad obrera.

Orense.—La correspondencia para la Sociedad de Carpinteros se pondrá á nombre de Miguel Serantes, Libertad, 1, bajo.

Palencia.—La Sociedad de Obreros del campo ha entrado á formar parte de la Unión General de Trabajadores.

Mataró.—El día 19 se celebró un mitin de propaganda societaria.

Presidió Sala y usaron de la palabra los compañeros Vidal, Arnó, Molint, Tollechea, Fambuena y Reoyo.

Todos recomendaron la organización y protestaron de los atropellos de que han sido víctimas los obreros de Manlleu y otros puntos del cuarto distrito.

Se criticó que las Sociedades de recreo formadas por obreros admitan *esquirols* que han traicionado la causa de los huelguistas en las fábricas de Coll, Comas, Vinardell y Trinxa.

Se censuró también el proceder de los señores Colomer Hermanos, por despedir poco á poco á los obreros asociados, incluso al presidente de la Sociedad, para rebajar después los precios é imponer otras muchas condiciones á los obreros que explota.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y especialmente Fambuena y Reoyo.

—La Sociedad de géneros de punto ha tenido en la huelga que sostiene varios traidores, uno de ellos *Sebastián Martín*, de Calella, el cual, no obstante haber prometido regresar á su pueblo, sigue trabajando.

Dicha Sociedad está muy agradecida á la del mismo oficio de Calella por la solidaridad que le ha prestado.

Palma de Mallorca.—La Sociedad de Curtidores desea entrar en relaciones con las de su oficio. Dirección: Rubí, 31, 1.º

San Sebastián.—Los marineros-pescadores hallanse en vías de organización, habiéndose inscripto ya unos 40, que están preparando el Reglamento.

A estos compañeros dió una conferencia el 16 del corriente nuestro correligionario Torrijos, quedando aquéllos muy satisfechos.

EXTERIOR

FRANCIA.—La huelga de los obreros del puerto de Marsella continúa aun.

—También persiste la de los mineros de Montceau. La suscripción abierta para estos huelguistas por *La Petite République* y *Le Petit Sou* pasa de 32.000 francos.

ALEMANIA.—En la Cámara del Estado de Gotha el vicepresidente y los dos secretarios son socialistas.

Componen dicha Cámara 19 miembros, de los cuales nueve son socialistas, y como los 10 burgueses restantes se dividen en agrarios liberales y nacionales liberales, puede decirse que casi todas las cuestiones se resuelven por los votos de los socialistas.

REPUBLICA ARGENTINA.—Los obreros del puerto de San Nicolás, que estaban en huelga, han vuelto al trabajo, logrando algunas mejoras.

—Los sombrereros de Buenos Aires, después de tres meses de lucha, han tenido que someterse á sus patronos.

Sin embargo, no se han desorganizado; por el contrario, apréstanse á fortalecer su organización para tomar el desquite.

RUSIA.—Sigue la agitación revolucionaria en este país. Créese que ante la trascendencia de esa agitación, la política interior de este país sufrirá un cambio de alguna importancia.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado próximo, á las nueve de la noche, dará una conferencia en este Centro el abogado D. Ricardo Oyuelos, disertando sobre el tema «La lucha política».

Unión de Sombrereros de Madrid.

Esta Sociedad celebrará junta general y á la vez de propaganda en su domicilio, Relatores, 24, el día 7 del corriente, á las nueve de la noche, pudiendo asistir á ella asociados y no asociados de las secciones de obra de caballero, planchadores de fieltro, de paja y fustistas.

En la misma se dará lectura á la reforma del Reglamento, por la que se establece el socorro á parados, enfermos, viandantes y transeúntes.

También se leerán varias comunicaciones de interés.

Asimismo se tratarán otros asuntos de importancia.

Agrupación Socialista de Málaga.

El viernes, 6 de abril, á las ocho de la noche, se reunirá esta Agrupación para designar, de acuerdo con la Agrupación Socialista del Palo, los candidatos que ha de votar el Partido en las próximas elecciones legislativas.

Se recomienda la asistencia á los afiliados.

AVISOS

Se pone en conocimiento de los consumidores de los artículos de la Casa del Pueblo que desde esta fecha quedan suprimidos los vales de consumo, y que los expedidos no se admitirán en pago de libros y folletos desde el día 16 del próximo mes de abril.

Madrid, 18 de marzo de 1901.—P. A. del Consejo de Administración, el gerente, JULIO SASSELLI.

El Comité del distrito del Hospital comunica á sus afiliados la necesidad de reunirse todos los sábados, á las nueve de la noche, en su domicilio social, Tres Peces, 25, principal, derecha, según acuerdo de la última asamblea, con el fin de activar los trabajos electorales.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Carmona.—X.—Recibidas 3 pesetas de su cuenta.

Osuna.—A. S.—Recibidas 25,50 pesetas de paquetes.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 61,25 pesetas (más 1,25 de giro) de paquetes.

Betanzos.—L. T.—Recibidas 4 pesetas de paquetes.

Puenteareas.—A. G.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1902.

Manresa.—I. R.—Recibidas 29 pesetas: 24 de otras tantas suscripciones hasta fin febrero 1901, 4 para «C. y A.» y 1 para el C. N.

Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 75 pesetas: 50 de paquetes y 25 para acciones.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 1901.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2,25 pesetas de B. L. y 2,40 de M. V., de Oviedo.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 8,25 pesetas de B. L.

Málaga.—LA UNIÓN SOCIAL.—M. V. nos ha remitido 1,50 pesetas para vosotros.

Oviedo.—M. V.—Tiene á su favor 5 pesetas que ha enviado P. L., de Burgos.

Grammont.—M. C.—I. nos ha entregado 7 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1901.

Argel.—J. R.—Recibidas 10,75 pesetas (8,50 francos): 7 de 4 suscripciones hasta fin junio 1901 y el resto en el lugar correspondiente.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibidas 3 pesetas de J. Z. hasta fin mayo 1901, 4 de F. y M. hasta fin diciembre 1901 y 1 de T. H. hasta fin junio 1901.

Vigo.—S. de C.—Recibidas por conducto de Q. 3 pesetas de vuestra suscripción hasta fin septiembre 1901.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 209,75

DEFRAUDADORES

Los señores.

ULIBARRI Y COMPAÑÍA,

de Ferrol, recibieron EL SOCIALISTA por bastante tiempo, sin tomarse nunca la molestia de abonar los paquetes, aunque dando siempre muy buenas palabras.

Su deuda es de 42 pesetas.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de E. Torrenova, Platería de Martínez, 1.